

BAB III METODE PENELITIAN

A. Jenis dan Pendekatan

Penelitian ini menggunakan jenis dan pendekatan penelitian kualitatif, dimana penelitian atau research terdiri dari dua “*re*” berarti kembali dan “*search*” berarti mencari¹. Jadi definisi penelitian adalah mencari kembali data, teori, atau fakta terbaru dari data sebelumnya. Definisi tersebut selaras dengan definisi penelitian dalam ilmu bahasa, yaitu penelitian mempunyai makna mencari fakta-fakta baru yang dikembangkan menjadi teori baru untuk ilmu tertentu.²

Menurut Denzin & Lincoln (1994) penelitian kualitatif merupakan penelitian yang dilakukan berdasarkan kondisi riil di lapangan dengan menjelaskan secara sistematis fenomena yang ada dan ditunjang dengan metode lainnya³. Jenis penelitian ini digunakan untuk mengamati dan menganalisis peristiwa yang menjadi objek penelitian. Penelitian kualitatif memiliki sifat yaitu deskriptif dengan kata lain jenis penelitian ini kebanyakan menggunakan model analisis, dimana objek penelitian kualitatif adalah alamiah apa yang terjadi baik peristiwa fenomena, keadaan, karakteristik, maupun keberagaman manusia⁴. Penelitian ini biasa digunakan dalam bidang sosial, yang tidak diperoleh dari metode kuantitatif. Tujuan penelitian kualitatif adalah untuk menghasilkan data tentang pemahaman mendalam tentang suatu problematika manusia dan sosial, bukan hanya menggambarkan tentang problem yang ada di permukaan tetapi mengungkap fakta dari kondisi sosial yang ada.⁵

¹ I Made laut Mertha Jaya, *Metode Penelitian Kuantitatif Dan Kualitatif* (Yogyakarta: Anak Hebat Indonesia, 2020), 2.

² Muhammad Ramadhan, *Metode Penelitian*, ed. Aidil Amin Effendy, I (Surabaya: Cipta Media Nusantara, 2021), 5.

³ Johan. Anggito, Albi. Setiawan, *Metodologi Penelitian Kualitatif*, ed. Ella Deffi Lestari, Pertama (Sukabumi: CV Jejak, 2018), 7.

⁴ Muhammad Ramadhan, *Metode Penelitian*, ed. Aidil Amin Effendy, I (Surabaya: Cipta Media Nusantara, 2021), 5.

⁵ Muhammad Rijal Fadli, “Memahami Desain Metode Penelitian Kualitatif,” *Humanika* 21, no. 1 (2021): 33–54, <https://doi.org/10.21831/hum.v21i1.38075>.

Menurut Nazir (2014) penelitian deskriptif merupakan penelitian yang meneliti kondisi manusia, kelompok atau peristiwa dengan menjelaskan data sesuai dengan fenomena terjadi di lapangan secara runtut agar mendapatkan data yang valid. Selain itu penelitian kualitatif deskriptif digunakan untuk menggambarkan peristiwa baik yang sifatnya alamiah maupun rekayasa manusia.⁶

Maka dari itu peneliti menggunakan jenis dan pendekatan tersebut, untuk mendapatkan data dan menggambarkan penggunaan akun instagram @kknikdesatergo22 sebagai sarana informasi kelompok KKN-IIK Institut Agama Islam Negeri Kudus di Desa Tergo, Kecamatan Dawe, Kabupaten Kudus. Yang nantinya akan menghasilkan data berupa data deskriptif yaitu baik data tulisan atau tulisan dari proses penelitian.

B. *Setting* Penelitian

Setting dalam penelitian ini merupakan waktu dan tempat penelitian dilaksanakan, yaitu di Desa Tergo, Kecamatan Dawe, Kabupaten Kudus. Yang dilakukan pada tahun 2023.

C. Subjek Penelitian

Subjek penelitian merupakan batas yang digunakan peneliti untuk menghasilkan data yang valid dengan menggunakan orang atau benda sebagai variabelnya, dapat diartikan sebagai sesuatu yang memberikan informasi kepada peneliti untuk memperoleh data⁷. Dalam penelitian ini subjek penelitiannya adalah akun media sosial instagram @kknikdesatergo22 yang digunakan oleh kelompok mahasiswa yang sudah melakukan kegiatan KKN-IK di Desa Tergo, Kecamatan Dawe, Kabupaten Kudus.

⁶ Dwi. Dkk. Utami, Destiani Putri. Melliani, “Iklim Organisasi Kelurahan Dalam Perspektif Ekologi,” *Jurnal Inovasi Penelitian* 12, no. 1 (2021): 1–13.

⁷ Abid and Zamzami, “Pengunaan Akun Instagram @beritamagetan Sebagai Media Informasi (Persepektif Uses and Gratification).”

D. Sumber Data

Sumber data merupakan penjelasan yang diperoleh dari benda baik manusia, perilaku, dan pengalamannya, sumber data dalam penelitian digunakan untuk mengumpulkan data-data yang relevan sehingga tidak terjadi kesalahan dalam penelitian⁸. Dalam penelitian ini peneliti menggunakan dua jenis sumber data yaitu sebagai berikut:

1. Sumber data primer

Merupakan sumber data dari siapa atau apa saja yang memberikan sumber utama dalam penelitian. Dalam penelitian ini sumber data utama bersumber pada akun media sosial instagram @kknikdesatergo22.

2. Sumber data sekunder

Merupakan sumber data sumber data dari siapa atau apa saja yang menjadi sumber pendukung dalam penelitian. Dalam penelitian ini sumber data sekunder bersumber pada hasil wawancara followers aktif, observasi, dan dokumentasi pada akun media sosial instagram @kknikdesatergo22.

E. Teknik Pengumpulan Data

Pada dasarnya teknik pengumpulan data pada jenis penelitian kualitatif deskriptif ada beberapa teknik, dimana kualitas data tergantung pada teknik yang digunakan. Teknik pengumpulan data sendiri merupakan metode yang digunakan untuk mendapatkan data yang berhubungan dengan penelitian, menurut Arikunto ada beberapa teknik pengumpulan data yaitu wawancara, tes, observasi, dan dokumentasi⁹. Namun dalam penelitian ini peneliti menggunakan tiga dari teknik tersebut yang lazim digunakan dalam jenis penelitian kualitatif deskriptif, yaitu sebagai berikut¹⁰:

⁸ Ahmad Mustamil Kusumastuti, Adhi. Khoiron, *Metode Penelitian Kualitatif*, ed. Sukarno. Annisya, Fitrartun (Semarang: Lembaga Penelitian Sukarno Pressindo, 2019), 69.

⁹ Herwin, "Penerapan Metode Pembelajaran Reciprocal Teaching Pada Mata Pelajaran IPS Ekonomi Untuk Meningkatkan Prestasi Belajar Siswa Kelas VII B MTsN Watampone Kecamatan Tanete Riattang Kabupaten Bone," *Jurnal Pendidikan Mipa* 4, no. 2 (2014): 59–71.

¹⁰ Herwin, "Penerapan Metode Pembelajaran Reciprocal Teaching Pada Mata Pelajaran IPS Ekonomi Untuk Meningkatkan Prestasi Belajar Siswa Kelas

1. Teknik wawancara

Teknik wawancara merupakan teknik yang biasa digunakan dengan mengajukan pertanyaan pada pemberi informasi (informan). Biasanya teknik ini digunakan secara langsung kepada informan sebagai subjek penelitian.

Teknik ini digunakan peneliti untuk menjawab rumusan masalah yang telah dirumuskan oleh peneliti, dengan melakukan wawancara pada pengelola akun media sosial instagram @kknikdesatergo22. Pada wawancara ini peneliti menggunakan jenis wawancara tidak terstruktur, yaitu wawancara yang dilakukan tanpa menggunakan pedoman pertanyaan, namun tetap mempertahankan ritme dan proses dari wawancara guna hasil penelitian yang relevan.

2. Teknik observasi

Teknik observasi merupakan teknik yang digunakan dengan melihat secara langsung dengan perhatian lebih pada objek penelitian. Menurut Margono teknik observasi adalah teknik yang digunakan dengan mengamati dan mencatat dengan runtut pada objek yang diteliti.

Teknik ini digunakan oleh peneliti untuk melihat secara langsung akun media sosial instagram @kknikdesatergo22 yang telah dikelola oleh kelompok mahasiswa sebagai sarana informasi kegiatan KKN yang dapat juga menjawab rumusan masalah pertama, kedua, dan terakhir.

3. Teknik dokumentasi

Teknik dokumentasi merupakan teknik yang digunakan dengan mengambil gambar pada subjek maupun objek yang sedang diteliti, bisa berupa data tertulis, rekaman suara, foto, maupun video.

Teknik ini digunakan peneliti untuk menguatkan hasil data pada teknik pertama dan kedua, dengan melampirkan beberapa foto dan video pada teknik sebelumnya serta dapat menjawab rumusan masalah peneliti yang pertama yaitu bagaimana pengelolaan akun

VII B MTsN Watampone Kecamatan Tanete Riattang Kabupaten Bone,” *Jurnal Pendidikan Mipa* 4, no. 2 (2014): 59–71.

instagram @kknikdesatergo22 sebagai sarana informasi kegiatan Kuliah Kerja Nyata Terintegrasi Kompetensi (KKN-IK) IAIN Kudus.

F. Pengujian Keabsahan Data

Pengujian keabsahan data pada penelitian kualitatif terbagi menjadi beberapa metode yaitu uji kredibilitas data, uji transferabilitas, uji dependabilitas, dan uji konfirmasi¹¹. Dalam penelitian ini peneliti menggunakan pengujian keabsahan data dengan uji kredibilitas data menggunakan metode triangulasi. Triangulasi merupakan teknik yang digunakan dengan memanfaatkan sesuatu dari luar data guna membandingkan data yang didapat, metode triangulasi sendiri terbagi menjadi tiga yaitu, triangulasi sumber, triangulasi teknik, dan triangulasi waktu.¹²

Metode tersebut digunakan peneliti untuk menguji data yang telah didapat dengan membandingkan hasil wawancara dan dokumentasi terkait penggunaan akun media sosial instagram @kknikdesatergo22 sebagai sarana informasi kegiatan Kuliah Kerja Nyata (KKN).

G. Teknik Analisis Data

Analisis data merupakan suatu proses mencari, mengumpulkan, dan menyusun data secara urut dari data yang diperoleh, dalam penelitian kualitatif data tersebut diperoleh dari hasil observasi, wawancara, dan dokumentasi¹³. Analisis data pada penelitian kualitatif adalah upaya dalam mengatur, mengurutkan, mengelompokkan, memberi kode, serta mengkategorikannya yang akhirnya data tersebut mudah dipahami oleh diri sendiri atau orang lain¹⁴. Adapun teknik

¹¹ Arnild Augina Mekarisce, "Teknik Pemeriksaan Keabsahan Data Pada Penelitian Kualitatif Di Bidang Kesehatan Masyarakat," *Jurnal Ilmiah Kesehatan Masyarakat* 12, no. 3 (2020): 145–51, <https://doi.org/10.52022/jikm.v12i3.102>.

¹² Hengki. Wijaya, *Analisis Data Kualitatif Ilmu Pendidikan Teologi*, ed. Rizky P. Satria (Makasar: Sekolah Tinggi Theologia Jaffray, 2018), 7.

¹³ Umrati. Wijya Hengki., *Analisis Data Kualitatif (Teori Konsep Dalam Penelitian Pendidikan)* (Makasar: Sekolah Tinggi Theologia Jaffray, 2022), 7.

¹⁴ Mamik, *Metodologi Kualitatif*, ed. Choirel Anwar (Sidoarjo: Zifatama Publisher, 2015), 170.

yang digunakan peneliti dalam menganalisis data adalah sebagai berikut:

1. Reduksi data

Jika data yang diperoleh sudah cukup maka peneliti dapat melakukan reduksi data, dimana reduksi data sendiri adalah kegiatan merangkum atau mengelompokkan data pokok yang terfokus pada hal penting dalam penelitian tersebut¹⁵. Dari data tersebut nantinya dapat digunakan sebagai gambaran untuk memperjelas data yang sudah ada atau data yang sedang dikumpulkan.

2. Pemaparan data

Setelah merangkum data yang diperoleh peneliti melakukan teknik pemaparan data, yaitu kegiatan yang dilakukan untuk menyajikan data yang telah dirangkum sehingga akan terjadi penarikan kesimpulan¹⁶. Bentuk pemaparan data pada penelitian kualitatif biasanya berbentuk teks naratif dari hasil pengumpulan data.

3. Pembuatan narasi atau deskripsi

Pembuatan narasi untuk menarik kesimpulan dilakukan peneliti terus menerus di lapangan, hal ini berguna untuk mendapatkan kesimpulan yang relevan. Yang kemudian kesimpulan tersebut diverifikasi saat penelitian berlangsung.¹⁷

Pada penelitian ini hasil dari reduksi data adalah hasil dari observasi dan wawancara, serta dokumentasi pada akun media sosial instagram @kknikdesatergo22. Kemudian disajikan berbentuk teks naratif yang untuk menarik kesimpulan guna mendapatkan data yang valid.

¹⁵ Ahmad Rijali, "Analisis Data Kualitatif," *Alhadharah: Jurnal Ilmu Dakwah* 17, no. 33 (2019): 81, <https://doi.org/10.18592/alhadharah.v17i33.2374>.

¹⁶ Ahmad Rijali, "Analisis Data Kualitatif," *Alhadharah: Jurnal Ilmu Dakwah* 17, no. 33 (2019): 81, <https://doi.org/10.18592/alhadharah.v17i33>

¹⁷ Ahmad Rijali, "Analisis Data Kualitatif," *Alhadharah: Jurnal Ilmu Dakwah* 17, no. 33 (2019): 81, <https://doi.org/10.18592/alhadharah.v17i33>